In den Führungsgremien des Verbandes erkennt man, dass die Bewahrung der Eigenart, tradierter Sitten und Kultur auch der symbolisch-lebensweltlichen Selbstvergewisserung bedarf. Davon ausgehend und von der Idee, dass Gemeinschaft und von ihr erbrachte Leistungen nur möglich wurden durch die Opfer, die man in der Vergangenheit und Gegenwart erbrachte, reift Anfang der 60er Jahre die Idee einer Gedenkstätte. Es wird ein Projekt, das Verband und Stadt gemeinsam vorantreiben. (Siehe Abbildung rechts oben.)

Nachdem die Stadt Dinkelsbühl einen Standplatz anbietet, wird 1966 ein Ideenwettbewerb ausgeschrieben. Der Entwurf von Hans Wolfram THEIL und HANNE SCHORP-PFLUMM wird vom Volkstrauertag bis zum Buß- und Bettag in der Aula der Dinkelsbühler Christoph-von-Schmid-Schule öffentlich ausgestellt. (Siehe Abbildungen unten links und unten rechts.) Er findet breite Zustimmung und trägt ebenso zur Spendenflut bei wie die engagierte Kampagne des Verbandes. Parallel dazu wird auch eine Kampagne zur Erfassung aller Opfer gestartet – Ursprung der Gedenkbücher. (Siehe Abbildungen links oben und links Mitte.)

Engagierte Kampagne des Verbandes: Solche Aufrufe erscheinen in jeder Folge der Siebenbürgischen Zeitung ab der Nr. 11 vom 31. Juli 1966.

"Steh in Deines Volkes Mitte"

Auch Du hast in schwersten Zeiten liebe Menschen verloren. Auch Dich verbindet die gemeinsame Erinnerung an sie mit Deinem Nächsten und Deinen Landsleuten.

All die Gedanken aus Euren Reihen, die im Laufe der Zeit immer wieder und immer eindringlicher an uns herangetragen wurden, bekundeten, daß die Erfassung und sichtbare Ehrung unserer Kriegstoten zum Herzensanliegen unserer Gemeinschaft geworden ist.

Die Verwirklichung dieses Wollens durch ein erstmaliges und einmaliges Gemeinschaftswerk haben sich einmütig alle Landsmannschaften der Siebenbürger Sachsen zur Aufgabe gemacht.

Die Gedenkstätte in Dinkelsbühl soll die Erinnerung an unsere Lieben, deren Grüber über viele Länder verstreut sind, für alle Zeiten wahren, in Gedenkbüchern die Namen der Verstorbenen der Zukunft erhalten und räumlich weit voneinander getrennten Menschen Symbol einer gemeinsamen Heimat des Herzens sein.

Liebe Landsmännin, lieber Lundsmann!

Wir gehen an ein Werk, das nur dann gelingen kann, wenn auch Du, dem Dichterwort getreu, in Deines Volkes Mitte stehst.

Mehr als Peine Zustimmung mehr als eine Spender Deine Mithilfe tut noch Nicht durch Vor-

Nehr als Deine Zustimmung, mehr als eine Spende: Deine Mithilfe tut not! Nicht durch Vor-ilder oder Vorschreibung wollen wir die Höhe Deines Aufbaubeitrages beeinflussen. Jedem sei berlassen, durch freiwillige Selbsteinschätzung seine Verbundenheit zu den teuren Toten unserer

alten Heimät zu bekunden.

Durch eine künstlerisch gestaltete Baustein-Quittung bestätigen wir jeden geleisteten Beitrag.

Darüber hinaus wird für Beträge von 20,— DM aufwärts eine bronzene Gedenkmünze ausgehändigt, zur sichtbaren Erinnerung an das gebrachte Opfer.

Bitte empfangt unsere Helfer, die in Kürze persönlich bei Euch vorsprechen, freundlich. Für jeden Aufbaubeitrag, den sie entgegennehmen, werden sie Euch danken.

Die Landsleute und Freunde Siebenbürgens, deren Besuch entfernungsbedingt nicht erfolgen kann, werden wir anschreiben und hoffen, daß auch sie unser Anliegen im Rahmen ihrer Kräfte unterstützen.

Liebe Frauen und Männer Siebenbürgens!

Die Mitverantwortung für die Vollendung unseres begonnenen Werkes legen wir nun in Eure
treuen Hände! Helft alle mit, die Gedenkstätte zu errichten, die die Erinnerung an unsere teuren
Toten bewahren und uns Lebende wieder zueinander führen solt.





Erfassungskarten für die Gedenkbücher

Wir bitten, die in der Siebenbürgischen Zeitung vom 15. Januar beigefügten Erfassungskarten — soweit es noch nicht geschehen sein sollte — baldmöglich ausgefüllt zurückzusenden.

Zusätzlich benötigte Erfassungskarten können bei der zuständigen Landesgruppenleitung oder der Bundesgeschäftsführung der Landsmannschaft der Siebenbürger Sachsen in Deutschland, 8 München 2, Sendlinger Straße 48/III, angefordert wer-

Selbst wenn Sie nicht in der Lage sind alle Fragestellungen der Erfassungskarte vollständig zu beantworten, setzen Sie bitte die Ihnen bekannten Daten ein und senden Sie uns die Karte zu

Sollten Sie über Namenslisten oder Abbildungen von Gedenktafeln aus einem der beiden Weltkriege verfügen oder uns weitere Hinweise dieser Art geben könliche Mitteilung.

Der Entwurf von Hans Wolfram Theil und Hanne Schorp-Pflumm wird vom Volkstrauertag bis zum Buß- und Bettag in der Aula der Dinkelsbühler Christoph-von-Schmid-Schule öffentlich ausgestellt. Foto: Archiv Verband.



Eine Gedenkstätte in Dinkelsbühl für unsere Toten

Zur Errichtung eines Ehrenmals

Unseren Toten in aller Welt

All das Leid, die Liebe und Treue, die wir bisher in Einzelherzen verschließen mußten,

die in der Heimat und in der Fremde der Pflicht gehorchend, kämpfend fielen, und wehrlos, auf Flüchtlingsstraßen, in Gefangenschaft und Zwangsarbeitsle

So wie die einzelnen Steine des Denkmals, dem Ganzen dienend, sich bleibend zusammenfügen werden, so wollen auch wir in landsmännischer Verbundenheit uns vereinen, das Werk beginnen und vollenden. Dies sei unser sichtbares und bleibendes Behandes

Ausschreibung

Sachsen in Deutschland e. V. schreibt einen

Ideenwettbewerb aus, zur Erlangung von Entwürfen für eine

Gedenkstätte

Söhne und Töchter Die Gedenkstätte soll in Dinkelsbühl, auf dem von der Stadt beigestellten Gelände "Alte

Schutzgebühr: DM 15 .- (wird bei Einrei-Schutzgebühr: DM 19.— (wird bei Einfreihung eines gültigen Projektes zurückerstattet).
Die preisgekrönten Arbeiten gehen in das
äigentum der Landsmannschaft über. Die nicht
prämiierten Arbeiten sind ab 10. 12. 1966 bis
pätestens 20. 12. 1966 in der obgenannten Geschäftsstelle der Landsmannschaft abzuholen ene Arbeiten werden vernichtet. absichtigt, die Arbeiten in Dinkels-

ichen, den 20. Juli 1966

Eine Stätte des Gedenkens

Dinkelsbühler Kinderzeche 1966

Auch im Jahre, in dem der Tag der großen Begegnung unserer Landsleute auße

Siebenbürgische Zeitung, Nr. 11. vom 31. Juli 1966, S. 1 – auch Bürgermeister Dr. FRIEDRICH HÖHENBERGER meldet sich zu Wort.

Der Architekt Hans Wolfram Theil begutachtet die Arbeit der Bildhauerin Hanne Schorp-Pflumm in deren Ate-

